



Cátedra Francisco de Vitoria
AULA DE DOCTRINA SOCIAL DE LA IGLESIA
Curso de
PASTORAL del TRABAJO
2023 - 2024

FACULTAD DE TEOLOGÍA
DEL NORTE DE ESPAÑA
BURGOS



 **Delegación
para la
Pastoral del Trabajo**



**Fundación
Círculo
Burgos**

INDICE

* Presentación del Curso	2
* Programa y calendario	3
* Plan de Estudios	4
* Información e inscripciones	8



Susana Castrillejo Martínez
Codirectora del Curso

La realización de este curso es un elemento muy importante para la vida de nuestra diócesis. Con él seguiremos afirmando la necesaria colaboración entre la Facultad de Teología y otras realidades diocesanas como la de la Pastoral del Trabajo y, además, ofrecemos a militantes y personas cercanas a esta pastoral un medio de formación a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia, que les permita profundizar en su misión y dimensión evangelizadora.

Esperamos que el curso tenga una buena aceptación, en sus modalidades presencial y on-line, y agradecemos la disponibilidad, no solo de la Facultad, sino sobre todo de las personas a las que hemos solicitado su participación impartiendo sus respectivas asignaturas.



Fernando Susaeta Montoya
Codirector del Curso

La Facultad de Teología sigue apostando por la formación a diferentes niveles y ofertando modalidades que resulten atractivas y cercanas a los alumnos.

Estos cursos, al amparo de la Cátedra Francisco de Vitoria y dentro del Aula de Doctrina Social de la Iglesia, pretenden abrir espacios formativos a un nivel básico en colaboración con otras entidades diocesanas, en este caso, con la Delegación para la Pastoral del Trabajo.

Abrazamos con alegría estas propuestas, animando a los alumnos que se matriculen a descubrir otras propuestas formativas que esta institución promueve para cualificar los compromisos personales y comunitarios en orden a contruir entre todos una Iglesia en clave de su misión en el mundo.

Programa

El programa del curso constará de 12 sesiones a desarrollar los jueves por la tarde de 19'00 a 20'50 horas.

El curso se podrá realizar de manera presencial o bien online, a través de la plataforma Teams y el canal Youtube de la Facultad de Teología.

El curso formativo se sitúa dentro de la Campaña diocesana por el Trabajo Digno para este curso 2023/2024.

Calendario

MES DE OCTUBRE DE 2023

JORNADA INAUGURAL DEL CURSO (jornada abierta)

19 Inauguración del Curso: Retos para la pastoral del trabajo 

26 2ª Sesión: Historia del Movimiento Obrero

MES DE NOVIEMBRE DE 2023

2 3ª Sesión: Mesa redonda actualidad del trabajo en Burgos

9 4ª Sesión: El trabajo en la Biblia

16 5ª Sesión: Dimensión Internacional del Trabajo

JORNADAS DE DIVULGACIÓN DE LA DSI (jornadas abiertas)

23 6ª Sesión: El Trabajo en la Doctrina Social de la Iglesia 

30 7ª Sesión: Papa Francisco y Trabajo 

MES DE DICIEMBRE DE 2023

14 8ª Sesión: La Ética del Trabajo

MES DE ENERO DE 2024

11 9ª Sesión: Antropología y Trabajo

18 10ª Sesión: La Espiritualidad del Trabajo

25 11ª Sesión: Iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente

MES DE FEBRERO DE 2024

1 12ª Sesión: Iglesia española y pastoral del trabajo

Clausura del Curso

INAUGURACIÓN DEL CURSO (**Jornada abierta**)

19 de octubre de 2023

RETOS PARA LA PASTORAL DEL TRABAJO por **Sebastián Mora** **Aula Magna de la Facultad de Teología y YouTube**



Sebastián Mora Rosado nació el 18 de mayo de 1966 en Málaga. Está casado y es padre de tres hijos.

Licenciado en Filosofía por la Universidad Pontificia de Comillas, donde ejerce como profesor y posee una larga experiencia de trabajo en el campo de la acción social. Doctor en Sociología. Asumió la Secretaría General de Cáritas Española el 30 de noviembre de 2009 hasta diciembre de 2017. Ha sido Director ejecutivo de la Fundación Foessa.

La ponencia tratará de situar las potencialidades que se desprenden de la necesidad de ahondar en el desarrollo de la pastoral del trabajo desde la Iglesia diocesana. Son llamadas a tener en cuenta para afinar en el desarrollo de la tarea específica de esta pastoral.

26 de octubre de 2023

HISTORIA del TRABAJO y del MOVIMIENTO OBRERO por **José Luis Molina** **Aula Minor de la Facultad de Teología**



Pozoblanco (Córdoba). Casado y con dos hijos. Maestro de primaria durante 40 años. Militante de la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC) desde 1980, presidente diocesano en dos ocasiones y en uno de toda Andalucía. Director durante 6 años del Secretariado diocesano de Pastoral del Trabajo de Córdoba. Actualmente forma parte de la junta directiva de AVAELA (Asociación de víctimas de accidentes y enfermedades laborales de Andalucía).

Realizaremos un recorrido histórico para encontrarnos con las más importantes aportaciones del movimiento obrero español y europeo a la mejora de las condiciones laborales de los trabajadores y la presencia de la Iglesia a través de movimientos, instituciones religiosas o particulares en esas luchas y reivindicaciones.

2 de noviembre de 2023

MESA REDONDA SOBRE LA SITUACIÓN DEL TRABAJO **Aula Minor de la Facultad de Teología**



Con la participación de personas procedentes del mundo sindical, empresarial y universitario de nuestra ciudad. Luis Gutiérrez (sindicatos), Jesús Segura (empresarios) y un representante del ámbito universitario.

Por medio de esta mesa redonda queremos conocer la visión que desde diferentes ámbitos de nuestra sociedad se tiene de la realidad del trabajo en Burgos. Desde la experiencia de los participantes conoceremos de primera mano los aspectos positivos y negativos en nuestra sociedad y aquellas llamadas que nos planteen sus aportaciones.



9 de noviembre de 2023
EL TRABAJO EN LA BIBLIA por Jesús Varga Andrés
Aula Minor de la Facultad de Teología

Burgos, 1996. Sacerdote diocesano. Bachiller en Teología (Facultad de Teología del Norte de España - Pontificia Università della Santa Croce 2016); Licenciado en Sagrada Escritura (Pontificio Instituto Bíblico, 2018); Doctorado en Teología Bíblica (Universidad Pontificia Gregoriana 2021); miembro de la Asociación Bíblica Española. Actualmente es profesor de Biblia de la Facultad de Teología de Burgos

La presencia del trabajo es recurrente a lo largo de la Biblia. Son muchos los relatos en los que aparece el trabajo y que reflejan las condiciones en las que se desarrollaba, pero también el afán con el que su realización le sirve al ser humano en la labor cocreadora del mundo junto a Dios. Desde esos textos es fácil descubrir elementos que hacen del trabajo la actividad principal por la que el hombre se abre al plan humanizador de Dios.

16 de noviembre de 2023

DIMENSIÓN INTERNACIONAL DEL TRABAJO por Charo Castelló Alfaro
Aula Minor de la Facultad de Teología



La Vall d' Uixó (Castellón), 1962. Casada y con dos hijas. Militante de la HOAC. Gerente en Fundació Tots Units y Miembro Red Social Koopera Red de Innovación Social y Ambiental. Actualmente miembro del consejo rector de Moda re-, cooperativa vinculada a Caritas con empresas de inserción y cooperativas de gestión de textiles en España. Licenciada en Psicología y Educadora Social. Copresidenta del Movimiento Mundial de Trabajadores Cristianos MMTTC de 2013 a 2017. Promotora de Iglesia por el Trabajo Decente (2015).

No podemos realizar una visión de la situación del trabajo sin abrir nuestra mirada a la dimensión internacional del mismo. En un mundo tan globalizado como el nuestro, los dinamismos laborales generan en otros países reacciones diferentes y necesidades específicas por su realidad. Conocerlas nos permite acercarnos de manera más humana y cristiana al mundo del trabajo.

23 de noviembre de 2023 (Jornada abierta)

RECORRIDO DEL TRABAJO EN LA DSI por Fernando Díaz Abajo
Aula Magna de la Facultad de Teología y YouTube



Sevilla, 1959. Sacerdote (1993) y militante de la HOAC desde 1991. Licenciado en Derecho. Desarrolló su labor pastoral en el Polígono San Pablo de Sevilla. En el año 2009 es nombrado director del Departamento de Pastoral Obrera de la Comisión Episcopal de Apostolado Seglar. Ha desarrollado la responsabilidad de Consiliario general de la HOAC de 2015 a 2023. Es Bachiller en Teología y Máster en Doctrina Social de la Iglesia.

El trabajo, centro de la cuestión social, ha ido configurándose en la Doctrina Social de la Iglesia de manera que su comprensión ha ido evolucionando desde una clave central original. Abordaremos esta evolución para identificar los acentos concretos de cada momento, así como los elementos permanentes de su comprensión.

30 de noviembre de 2023 (Jornada abierta)

EL PAPA FRANCISCO Y EL TRABAJO por Fernando García Cadiñanos

Aula Magna de la Facultad de Teología y YouTube



Burgos, 1968. Realizó sus estudios eclesiásticos en la Facultad de Teología del Norte de España, en su sede de Burgos, donde obtiene el Bachiller en Teología y la Licenciatura en Teología Dogmática. Ordenado sacerdote en 1993. Es licenciado en Ciencias Sociales, especialidad en Doctrina y Ética Social, por la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma (2000).

En 2021 el papa Francisco le nombra obispo de Mondoñedo-Ferrol y es miembro de la Comisión Episcopal para la Pastoral social y Promoción humana.

A pesar de que todavía no nos haya dejado ningún documento completo dedicado a la realidad del trabajo, el papa Francisco tiene muy clara la importancia del mismo para la vida de las personas y para que esta sea digna. En multitud de discursos y la largo de sus mensajes y cartas, expresa con claridad la necesaria primacía de la persona sobre la economía y que el trabajo debe ser para todos y desarrollarse en las mejores condiciones.

14 de diciembre de 2023

LA ÉTICA DEL TRABAJO por José Manuel Santos Rodrigo

Aula Minor de la Facultad de Teología



Miranda de Ebro (Burgos), 1966. Sacerdote diocesano. Licenciado en Filosofía por la Universidad Pontificia de Salamanca (1998) y Doctor en Teología Dogmática (1999). Profesor en la Facultad de Teología de Burgos.

Asignaturas: Introducción a la filosofía, Historia de la filosofía antigua, Historia de la filosofía moderna y Ética filosófica.

La tarea básica de la ética del trabajo consiste en abrir un espacio de diálogo y reflexión sobre los principios que fundamentan valores y normas morales que se encuentran reflejados en el centro de trabajo y en las instituciones laborales para la toma de decisiones a fin de lograr un camino de humanización y realización plena.

Dicho código moral se aplica a la realidad del trabajo: ¿cómo ejercer la ética del trabajo hoy? ¿Tienen vigencia los conceptos de dignidad, bien común, solidaridad, buena fe, etc., en el ámbito laboral? Ante el cambio cultural del trabajo -consecuencia de la globalización económica- se requieren nuevas instituciones y ética en los comportamientos.

11 de enero de 2024

LA ANTROPOLOGÍA DEL TRABAJO por Maite Valdivieso

Aula Minor de la Facultad de Teología



Del barrio bilbaíno de Zorrotza, 1960. Estudios de Teología en la Universidad de Deusto. Militante de la HOAC desde 1989, responsable nacional de Formación en los años 1997 a 2001 y actualmente miembro del Grupo de Trabajo de Formación. Laica con encomienda pastoral al servicio de la diócesis de Bilbao desde 1990 en tareas de formación del laicado y de la dimensión social de la fe. Actualmente responsable diocesana de Pastoral Obrera.

El trabajo, por su actual configuración, precisa y a la vez genera un determinado tipo de persona para que se mantenga el sistema económico y cultural que se nos ha impuesto. Esta configuración muchas veces se vuelve en contra de la misma persona. Este proceso de mercantilización del trabajo choca frontalmente con la propuesta humanizadora del Evangelio de Jesucristo. Un planteamiento que lleva a la vida plena configurando una antropología a la medida del ser humano y sus necesidades.

18 de enero de 2024

**LA ESPIRITUALIDAD DEL TRABAJO por José Luis Lastra Palacios y
Susana Castrillejo Martínez
Aula Minor de la Facultad de Teología**



Burgos, 1968. Sacerdote diocesano, actualmente Vicario de Pastoral de la diócesis y militante de la HOAC.

Burgos, 1976. Militante de la HOAC y Experta en Pastoral del Trabajo.

Para los cristianos, la espiritualidad no consiste en cultivar la “parte espiritual” del ser humano, sino en vivir la existencia en todas sus dimensiones dejándose guiar, como Jesús, por la acción del Espíritu Santo. Toda actividad humana, y entre ellas por supuesto el trabajo, ha de estar impregnada por ese espíritu. Trataremos de reconocer esos elementos que dotan a la actividad del trabajo de su dimensión trascendente y los valores que la sustentan.

25 de enero de 2024

**INICIATIVA IGLESIA POR EL TRABAJO DECENTE por
Jose Andrés Pérez García y Sagrario Villanueva Palmero
Aula Minor de la Facultad de Teología**



Burgos, 1972. Presidente diocesano de la HOAC y Experto en Pastoral del Trabajo.

Villanubla (Valladolid), 1960. Militante de la HOAC y Delegada de Pastoral Obrera en Burgos (2018-2021). Certificada en Pastoral del Trabajo.

Desde el año 2014, un grupo de asociaciones y movimientos de la Iglesia deciden fundar la iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente, tratando de agrupar en torno a ella a diferentes realidades eclesiales que apuestan por la defensa y promoción del trabajo decente/digno en nuestra sociedad desde los criterios evangélicos de la Doctrina Social de la Iglesia. Este camino es una apuesta real para un trabajo sinodal entre diferentes realidades eclesiales.

1 de febrero de 2024

**LA IGLESIA Y LA PASTORAL DEL TRABAJO
por Francisco Javier García Cadiñanos
Aula Minor de la Facultad de Teología**



Burgos, 1963. Sacerdote diocesano desde 1990. Animador y promotor del taller “Jesús Obrero” en el Seminario así como de Equipos parroquiales de Pastoral Obrera (EPPOs). Delegado diocesano de pastoral obrera (1998-2004). Consiliario nacional de la JOC (2004-2007) y miembro del Consejo Asesor del Departamento de Pastoral Obrera de la CEE (2005-2008).

En 1994 la Conferencia Episcopal publicó el documento *La Pastoral Obrera de toda la Iglesia* (POTI), después de un trabajo de acercamiento a la realidad de esta pastoral en las diócesis. Ha sido un camino eminentemente sinodal desde sus comienzos dado que sacerdotes, religiosos y laicos han trabajado de manera comunitaria. Es una trayectoria plagada de momentos, experiencias y personas que con sus vidas han preparado el camino que pretendemos recorrer desde la Pastoral del Trabajo.

OBJETIVOS

- 1.- Conocer la realidad laboral de nuestro entorno y ofrecer herramientas para una lectura creyente.
- 2.- Descubrir los precedentes de la pastoral del trabajo y sus fundamentos en la Biblia y en la Doctrina Social de la Iglesia.
- 3.- Conocer los elementos más significativos de la actual pastoral del trabajo, sus orientaciones y sus realizaciones concretas.
- 4.- Capacitar a los agentes de pastoral del trabajo y a quienes estén interesados para realizar su misión evangelizadora en medio del mundo del trabajo, en la sociedad y en la Iglesia.

DESTINATARIOS

Militantes de los movimientos de pastoral del trabajo y de los equipos parroquiales de pastoral obrera.
Agentes parroquiales de pastoral obrera y del trabajo.
Sacerdotes, seminaristas, religiosos/as y laicos/as con responsabilidades parroquiales, arciprestales o diocesanas o que deseen conocer con mayor profundidad este campo pastoral.

INFORMACIÓN

Se celebrará los jueves de 19:00 a 20:50 h.
(Las tres jornadas abiertas serán de 19'30 a 21'00 h.)

Comienzo: *jueves, 19 de octubre de 2023*
Finalización: *jueves, 1 de febrero de 2024*
Modalidades: PRESENCIAL y ON-LINE 
Precio del curso: 80 euros

*La realización completa del curso
lleva consigo la obtención de 2 ECTS*

MÁS INFORMACIÓN

secretaria@teologiaburgos.com · pastoralobrero@archiburgos.es

PRESENTACIÓN

10 de OCTUBRE 20:30 h.
*Presentación ON-LINE del curso
para todos los interesados.*



INSCRIPCIONES

Inscripciones a partir del 19 de septiembre en:

<https://teologiaburgos.com/aula-de-doctrina-social-de-la-iglesia>